

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5,780

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Miércoles 15 de Diciembre de 1909

REDACCION Y ADMINISTRACION San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

COLABORACION

Las murallas de Palma

Un distinguido extranjero que invierna en Mallorca en calidad de turista, nos remite las siguientes cuartillas en defensa de la belleza y mérito arqueológico de nuestras murallas, á cuyo artículo damos hospitalidad, por considerar desinteresada é imparcial la opinion de extranjero.

La otra mañana, paseándome como de costumbre por el glacis del lado de la puerta de Jesús, hacia la de Santa Catalina, encontré á algunos señores extranjeros que se paseaban igualmente para gozar del espléndido sol, de la vista magnífica que se presenta desde esta parte de las murallas.

Por un lado, la llanura, un verdadero vergel de hortalizas, de frutas; más lejos las montañas sembradas acá y acullá de modestas casitas, de fincas veraniegas, de iglesias blancas, de sonriente aspecto; por el otro lado la ciudad, con sus estrechas callejuelas, con sus templos de innumerables torrecillas; y á lo lejos el mar, el hermoso mar azul con sus múltiples velitas de barcas pescadoras.

Los dos señores se paraban para admirar los alrededores y buscaban—vanamente—un banco para sentarse. Lo que ellos encontraban á lo largo de las murallas era bien distinto por cierto.

Me saludaron cortesmente, y yo avancé hacia ellos:

—¿Les gusta á Vds. Palma?

—Sí, señor—respondió uno de ellos.

—Palma nos gusta mucho, pero veo con tristeza que aquí los palmesanos están destruyendo una de las más grandes bellezas y atracciones de Palma.

Después de preguntarme en que idioma me sería más fácil entenderle, pues era un señor que ha viajado mucho y que conoce casi Europa entera, siguió diciéndome:

—Aquí destruyen los palmesanos sus murallas, destruyen una cosa que después lamentarán para siempre, porque lo que hacen aquí no se ha pensado bien,—y se detenia para tomar aliento.—Se me dice que destruyen el glacis para ocupar los solares, para que la ciudad pueda extenderse. ¿No es esto? Pero me parece que no es sitio lo que falta aquí, por el lado de la estación del ferrocarril se ha derribado ya bastante para construir una ciudad para 100.000 habitantes.

Es una locura lo que se hace aquí; se destruye algo que es imposible reconstruir. Para que vea Vd. añadió, voy á contarle la historia de la más hermosa mezquita del mundo, la mezquita de Córdoba. Vd. sabe que los moros fueron arrojados de Córdoba; después de su partida los recién venidos no supieron hacer nada mejor que destruir la mayor parte de la mezquita para hacer allí una iglesia; una iglesia espléndida, es verdad. Cuando Carlos V vino á Córdoba se le enseñó la iglesia y se esperaba que quedaría aturrido. El no decía una palabra, lloraba... Poco tiempo después se dirigió hacia el Municipio y la Diputación de Córdoba, diciéndoles: Hebeis hecho una iglesia muy hermosa, pero una iglesia para la cual teniais bastante sitio en cualquier parte; pero habeis destruido algo que era único en el mundo; habeis destruido una mezquita que no podréis nunca reconstruir ni reemplazar. Esta es la historia de la mezquita de Córdoba, que medio destruida como está, aun atrae anualmente á millares de turistas.

Los palmesanos, continuó el extranjero, están haciendo otro tanto. Destruyen la belleza, la atracción principal de este sitio, en lugar de hacer todo lo posible para conservar lo antiguo, especialmente las murallas que presentan no solamente vistas pintorescas, sino que son un paseo por excelencia y se apresuran á destruirlo.

Otras ciudades se sentirían orgullosas de poseer estas antiguas fortificaciones; plantarían en ellas árboles, flores y pondrían bancos. Y aquí no se hace nada de esto.

Todavía se está á tiempo de cesar en la destrucción de lo que siempre han de lamentar los palmesanos.

Estiempo aún para dejar estas viejas murallas, conservarlas, poner bancos, plantar flores y de hacer un poco de reclamo por las bellezas de esta ciudad, por la salubridad de su clima, por lo pintoresco de sus alrededores, y se verían á centenares, á millares, los turistas; los palmesanos tendrían así la gratitud de sus hijos por haberles conservado unos paseos que muchas ciudades de Europa les envidiarían.

Así terminó diciéndome el señor extranjero, continuando luego después de despedirse, su camino hacia la ciudad.

Moos.

Moos.

Moos.

Moos.

Moos.

Moos.

Moos.

Moos.

ingeridas con exceso llegan á ser nocivas ciertas clases de frutas. El limón es la perla entre la fruta; purifica la sangre y penetra en todas las mucosas y glándulas del cuerpo, purificándolas.

Usándolo continua y moderadamente, su jugo llega á reavivar hasta puntos atrofiados de la mucosa, como se ha observado bastantes veces en gargantas litíicas, concreciones reumáticas y gotosas y mata las formaciones fungosas (difteria). Su acción provoca la contracción de los vasos sanguíneos, en lo que consiste su fuerza hemostática y su facultad de fomentar el regreso de la fiebre.

Higos y dátiles son excelentes alimentos, pero al searlos pierden gran parte de sus cualidades. En estado fresco, los granitos de los higos son sanos, pero secados destruyen fácilmente los canales de los riñones y del hígado. La acción de la naranja es más suave que la del limón. Su jugo también penetra en las mucosas, pero obra más electrizante. Las cortezas de naranja y limón contienen los mismos principios amargos electrizantes que los melocotones, pero mucho más concentrados, y empleados parcamente surten los mismos efectos.

La manzana, una de las clases de fruta más cultivada, contiene mucho hierro, y es de recomendar, por lo tanto en la anemia como medio auxiliar para la formación de sangre. Es rica en oxígeno, que pasa á la sangre, con lo cual facilita la actividad de los pulmones en los estados asmáticos; pero ante todo nutre el bazo y por medio de este el cerebro. De ahí se derivan los brillantes éxitos que se han logrado en enfermedades nerviosas mediante la nutrición con pan de cebada y manzanas. Por la misma razón, pasa la manzana por ser un excelente calmante y medio somnífero.

La pera es muy nutritiva y contiene mucha cal para la formación ósea. Se disuelve principalmente mediante la saliva y es expelida por los riñones; por eso su acción es más diurética que la de otras frutas, pero mal mascada molesta y produce obstrucción del estómago y del intestino, y al existir un riñón débil, obstruye también los finos canaliculos urinarios.

Las ciruelas son muy nutritivas; obran poderosamente sobre el intestino, pero estando éste irritado, producen fácilmente diarreas. Limpian los pliegues del intestino, pero á causa de la propensión á fermentar que tiene su piel, provocan fácilmente flatulencia é hinchazón del vientre. Por eso es preferible pelar las ciruelas.

Melocotones y albaricocos animan las paredes del estómago; asimismo obran favorablemente sobre el pulmón é el hígado, favoreciendo la secreción de la hiel. De particular valor resulta la piel de ambas clases de fruta.

Las uvas purifican la sangre, el pulmón, hígado y bajo vientre. Las pieles contienen tanino y son ricas en ácido ascórbico. Las fresas son laxativas é ísoforas; por lo tanto, son un excelente remedio para los nervios. Ingeridas en demasia excitan la sangre hasta producir fiebre (fiebre urticaria). El tomate tiene su puesto entre la fruta y las legumbres. Su jugo pasa por los riñones y el bazo, limpiando la sangre y los nervios. En casos de eczemas, herpes, sarpullido y toda clase de manifestaciones de sangre impura; su acción supera á la de la fruta.

Las nueces dan grasa á los nervios, sobre todo el coco maduro. Las pieles de la nuez y de la almendra contienen ácido prúsico, por lo cual atacan fácilmente los ligamentos superiores de la glotis, causando ronquera. Las avellanas son las nueces más finas y sanas. Valor parecido se concede á los hayucos.

NUOVO MINISTERIO ITALIANO

Roma 11.—El nuevo ministerio no es, de concentración liberal, sino más bien conservador-liberal, teniendo en cuenta la significación que estas clasificaciones tienen en Italia.

Aunque en él han entrado los elementos de la derecha, hay algún ministro como Luzzati, el actual titular de Agricultura, que ya desempeñó en otros Gobiernos la cartera de Hacienda, cuya significación política es la de liberal moderado.

Ya se saben las causas por las que no ha entrado en la combinación ministerial Martini, diputado de la izquierda democrática. Este quería que el nuevo Gobierno incluyese en su programa la supresión completa de la enseñanza religiosa en las Escuelas primarias, contra lo dispuesto en la ley Rava, según la cual dicha enseñanza religiosa es dada en las Escuelas por maestros especiales á todos aquellos alumnos cuyos padres lo solicitan.

Sonnino se opuso á la pretensión de Martini, declarando que le parecía inaceptable desde el momento que podría originar la caída del Gobierno, no bien plantase éste ante el Parlamento una reforma de carácter tan radical, y á la que no hace mucho ya se mostró bostij la mayoría. En suma, Sonnino afirmó que fiel á sus antecedentes conservadores, pensaba mantener el statu quo en cuestiones religiosas. En vista de ello Martini declinó su ofrecimiento.

Hasta ahora, los más alarmados con la formación del nuevo Gobierno son los socialistas, pues Sonnino es irreconciliable enemigo de ellos. No han olvidado que, cuando Crispi subió al Poder, Sonnino le ayudó con todas sus fuerzas en su campaña contra las Sociedades obreras y las ideas colectivistas.

Han sido nombrados subsecretarios: del ministerio de Gobernación, el señor Biccio, diputado; del de Negocios Extranjeros, el señor Scela, diputado, y del de Marina, el señor Chimentini, diputado.

El general Prudente conserva la subsecretaría de Guerra.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal) De elecciones—Dimisión del Alcalde—El gobernador—Derrumbamiento

Martes, 14.

El «Diario de Barcelona», dice lo siguiente, sobre el resultado de la lucha del domingo.

«La Liga» ha sufrido tremenda derrota que no puede achacar esta vez, ni siquiera en apariencia, al Comité de Defensa Social ni á los conservadores, ni á la Prensa, porque todos le han dejado el campo libre para no contraer ninguna responsabilidad, entregándose por completo á los que, como de costumbre, han querido ser exclusivos directores, sin admitir intervenciones ni consejo ajeno.

Suponemos que los elementos de orden recordarán el «por esta vez» del manifiesto de los conservadores, porque entendemos que ayer fué la última vez que la «Liga» intentó dirigir el sufragio.

De lo ocurrido antes de las elecciones y en las elecciones, y probablemente también de lo que ocurrirá después de las elecciones, resulta que, hablando en plata, los elementos de orden son aquí los menos.

Anoche, á última hora circuló por la ciudad, la noticia de haber dimitido el Alcalde señor Collaso y Gil. Y así resultó, en efecto.

Aunque el señor Collaso dijo que había presentado la dimisión por motivos de salud podemos asegurar que la actitud del señor Collaso obedeció á no haber obtenido, por parte del Gobierno, la acogida que se esperaba, el proyecto de construcción de la Casa de Correos.

El gobernador nos dijo anoche que ignoraba lo hecho por el señor Collaso y quiso justificar al Gobierno sobre el motivo en que se funda el señor Collaso.

Se están haciendo gestiones para ver si se logra hacer desistir de su actitud al Alcalde.

A últimos de mes marchará á Madrid por breves días, el gobernador civil señor Suárez Inclán.

Se han derrumbado algunas paredes y techos del colegio de los Escolapios que fué incendiado cuando los sucesos de julio.

El estrépito fué grande, alarmando á la vecindad y transientes. Varios obreros que trabajaban en el interior del edificio resultaron ilesos. Sólo uno tiene una herida en un pie.

La pared del edificio, causa del suceso, ha quedado cuarteada, amenazando desplomarse, por lo cual la policía y guardia municipal impidieron el paso del público por la calle de San Antonio Abad y por la acera de la Ronda donde se halla enclavado el edificio.

TORRES NIN.

LO DE MARRUECOS

La dimisión del general Marina

Un cronista, escribe entre otras cosas, lo siguiente respecto de la dimisión del general Marina del cargo de general en jefe del ejército de operaciones de Melilla:

El caballero general Marina ha presentado la dimisión de su cargo de general en jefe del ejército de operaciones, sólo espera que la campaña esté definitivamente terminada para dejar el puesto en que tanta gloria ha alcanzado para su patria y para su persona.

La noticia es en este momento casi un secreto, tanto que contadas personas de las que rodean al general la conocen, pero á nosotros nos consta de una manera cierta, y por eso le anunciamos en la seguridad de verla dentro de poco confirmada.

La marcha del general Marina será una gran desgracia para los negocios de España en el Rif; sería conveniente y patriótico hacerle esperar algunos meses más; fatal é inevitable, porque según él confiesa se halla cansado y agotado por una labor ruidosa de cuatro años, que han venido á hacer doblemente pesada los últimos meses de la guerra, durante los cuales ha puesto á prueba la energía de su carácter y el valor y la serenidad, que son la característica de este catalán ilustre.

El caballero general Marina, por quien este humilde cronista siente una gran admiración, cada vez más acrecentada á medida que le ha visto desarrollar sus bien meditados planes militares, que han dado á España la dominación de tan vastos territorios, al mismo tiempo que ejercía de hábil político y diplomático consumado.

Los que hemos estado en Melilla desde el principio de la campaña, conocemos á fondo los sufrimientos por que ha pasado.

Los desgraciados combates de Julio produjeron honda impresión, sobre todo el del 27, durante cuyo día permaneció en la línea de fuego y hasta tal extremo expuso su vida, que su Estado Mayor vióse diezmado por haber caído muertos y heridos la mayoría de los jefes y oficiales que le acompañaban; aquel día salvó por milagro.

El día 18 de julio en Sidi-Hamed, en el ataque brutal que los de la harka realizaron contra el campamento, estuvo también á punto de morir, y cogido á la bandera, rodeado de soldados, comenzó á animar á éstos dando vivas á España y dirigiendo la defensa en el momento que los moros llegaban hasta las alambradas.

Y así durante toda la guerra, Marina

ha estado en todas partes, lo ha dirigido todo; ha sido en fin un buen español que ha servido á su patria, poniendo el nombre de España á tan gran altura que ésta en agradecimiento debe rendirle un tributo de admiración. El nombre de Marina irá para siempre unido á la nueva historia de España en Marruecos, marcando la época en que después del desastre y de la decadencia en que nos encontramos comienza el resurgir de la patria y de la raza.

El general Marina ha pasado, desde que está en Melilla, por momentos muy amargos. La crítica se cebó en él, dirigiéndole graves acusaciones. Se le criticaba de una manera dura sus planes y su condescendencia con los moros. Incluso se le discutía su pericia y la eficacia de su política de atracción; hoy se ha visto clara la razón que le asistía y sus grandes dotes de militar y de político.

Yo recuerdo que antes del 20 de septiembre, cuando desde España se le enviaban refuerzos, Marina no quiso avanzar, é hizo muy bien, sin tenerlo todo preparado y con sobra de elementos. Por entonces se oía por doquier la palabra «avance», y de tal forma llegó á desbordarse la impaciencia, que aquellos que recuerden lo que entonces dijeron de Marina se sentirán hoy avergonzados de su injusticia.

Mas llegó un día que los impacientes vieron colmados sus deseos; el tan suspirado avance comenzó cuando debió hacerse, y desde el 20 al 26 de Septiembre nuestras tropas habían ocupado los territorios de Tres Forcas, zoco del Had, Nador y Zeluán, todo esto en seis días. ¿Qué otro éxito igual puede señalarse en nuestra historia militar contemporánea y hasta antigua?

Entonces los continuos detractores de su gestión comenzaron por atacarle, dirigiéndole duros cargos por lo benigno de su conducta con los moros; querían esos caracteres bélicos que se fustiasen hasta los riñones que transitaban pacíficamente por la plaza; pedían que viniese Weyler á arreglar por la fuerza este asunto, y esta labor insana y destructora encontró eco hasta en el señor Maestre, quien en un artículo de *El Mundo* pidió injustamente el relevo de Marina.

Hoy, al ver el inmenso éxito de su gestión, todo el mundo colma de alabanzas al general Marina; ya no se ven más que partidarios suyos; los críticos, sin acordarse de los ratos amargos que le hicieron pasar, proclaman por doquier sus magníficas dotes de estratégico y de diplomático; pero lo más grande que hay en el general Marina es que en días de prueba, en horas amargas, desprecio toda la crítica, y fría y serenamente, como el hombre que tiene fe en su obra, siguió el camino que le dictaba su recto criterio.

A nosotros no nos remuerde la conciencia el haber colaborado en esa obra insana y nefasta, por el contrario, particularmente fuimos un ardoroso defensor suyo; en nuestras crónicas los lectores saben bien cómo hemos defendido su gestión, como desde el principio tuvimos fe en su obra; los acontecimientos han venido á demostrarnos que nos asistía la razón.

El general Marina, después de haber cumplido con su patria y de haber hecho su nombre para siempre famoso, pide descanso; la ruda labor que ha llevado sobre sí, le tiene agotado; tarea difícil se le presenta al Gobierno para buscarle sustituto, porque la buena ó mala dotes de mando que posee el que le sustituya, enfluirán en el éxito de la empresa.

La obra que Marina deja emprendida, tiene de bueno para España el que ya está encauzada; el mismo ejército de operaciones ha aceptado sus procedimientos y el general que ocupe su puesto se ha de limitar sólo á ser un continuador de su obra.

Mas á pesar de eso el Gobierno debe tener buen tacto en la elección. Aquí es necesario un general que tenga espíritu militar, y que á la par sea conocedor del Rif, de la manera de ser de sus habitantes, y un gran político, fomentador de los intereses del comercio español.

Marina, pues, se va dentro de poco tiempo; el general cuyo nombre ha sido durante la guerra el más sonado y famoso de toda España, se retirará á recabar en el reposo las perdidas energías; pero allí donde esté, por muy escondido que se halle su retiro, llegarán continuamente las alabanzas que se le dirigirán al estudiar su obra serenamente; en el corazón de todo buen español tendrá un lugar preferente; nosotros, desde estas columnas, dirigimos antes de marchar de Melilla el testimonio de nuestra más grande admiración y respeto.

S. CÁNOVAS CERVANTES

Melilla, 8 Diciembre.

Reforma de la enseñanza Mercantil é Industrial

El Congreso de profesores y peritos mercantiles, recientemente celebrado en Valencia, ha evidenciado la necesidad de dedicar una mayor atención á la enseñanza que hoy se da en nuestras escuelas de Comercio é Industriales.

El profesorado, de justicia es; confesamos, avanza en el camino de hacer útil y provechosa la enseñanza. A este propósito retiene asambleas como las celebradas en Zaragoza y Valencia, y á este fin responde el que en el temario se incluyan no tan sólo aquellas cuestiones que afectan á la clase reclaman decisiones tan justas como la de que al servicio de la contabilidad é inspección del Estado, de la provincia y del municipio sean llamados por oposición los titulares como técnicos insustituibles en esta función esencialísima, sino que se aborda la trascendental obra de reorganización de la enseñanza en la que, juntamente con el profesorado de las Escuelas de Comercio é Industriales, están interesadas las

Cámaras de Comercio, los organismos que representan la grande y pequeña industria y el Estado que no puede permanecer indiferente ante la inaplazable urgencia de dar el carácter técnico y práctico que exige la especialidad en esos estudios.

Las Escuelas de Comercio, tal y como funcionan hoy, no son otra cosa que centros de enseñanza que se suman al esfuerzo de la Universidad para la educación nacional, y las pocas escuelas industriales que pensosamente y después de grandes regateos se han creado, ni son atendidas suficientemente por parte del Estado ni están organizadas, toda vez que excepción de alguna especialista, la enseñanza no guarda relación con el estado de instrucción de la juventud que la recibe y se hallan indotadas todas del material indispensable para la práctica de la fábrica y del taller.

No es de extrañar, por consiguiente, que los que por uno ú otro motivo vamos unidos al movimiento industrial que en España se opera, tropecemos con serias dificultades en la marcha y desenvolvimiento de algunos de los negocios planteados y vemos con pena la lentitud con que se implanta en nuestro país la pequeña industria que en los otros florece y se multiplica gracias á la educación técnica de la juventud trabajadora.

Hay que crear el Ejército del Trabajo. No basta el Estado Mayor que forma la enseñanza profesional: es indispensable la creación de muchas escuelas prácticas de comercio y de industria que den un ejército de jóvenes educados en el sentimiento del deber é instruidos técnica y apropiadamente para la oficina, la fábrica y el taller, porque como dice el ilustrado exministro de Comercio, francés Mr. Cruppi en su reciente libro «Pour l'expansion économique de la France», sean los que fueren los efectos de la división del trabajo, el obrero instruido que sabe y que piensa es un obrero distinto del trabajador inculto. Los dos, es verdad, hacen la misma cosa, pero el primero es un hombre, el segundo es una herramienta.

Para formar ese ejército son indispensables más escuelas, más enseñanza técnica y más alumnos; creando la enseñanza primaria superior que sustituya á las escuelas de aprendizaje, y llegando, si fuere preciso á la instrucción obligatoria, lo mismo para los que eligiendo la profesión mercantil necesitan conocer la variedad de leyes y métodos del comercio moderno que para los que dedicados á la fábrica ó al taller deben instruirse materialmente en la escuela elemental ó superior, según el arte ú oficio que prefieren.

No existe en España ninguna preparación, especial de estas enseñanzas: apenas si se ha creado una Escuela de Comercio y de Industria por región: todas pobremente y sin medios para prácticas; y no se concibe como un país en el que por cada año son mayores los sacrificios del contribuyente por la necesidad de reforzar los recursos que reclaman los servicios de Fomento, Guerra y Marina, se deje abandonada á su propia e inexacta iniciativa la dirección y tutela que demandan el Comercio y la Industria; que si no fuera función propia del Estado, habría que atenderla en razón de la cuantía con que contribuyen hoy al presupuesto nacional y en la medida prevista que aconseja el fomento y desarrollo de esa importantísima fuente de riqueza llamada á restablecer el equilibrio económico hoy en peligro y que á tanta costa se había conseguido ayer.

El proyecto de ley sobre enseñanza técnica industrial y comercial presentado en Francia por Mr. Dubief, ministro de Comercio en 1905, y el *rapport* que á nombre de la Comisión encargada de estudiar el medio de hacer práctica y útil la enseñanza técnica industrial y comercial presentado por Mr. Cohandy, juntamente con los trabajos que han realizado y realizan actualmente los señores Buisson, Astier y Leroy, demuestran el interés con que la vecina República mira todo lo que se relaciona con la educación técnica de los trabajadores y que pueden servir de pauta para nosotros al acometer la organización de esas enseñanzas.

La preocupación del gobierno francés ante el hecho de que de 873.000 jóvenes menores de 18 años empleados en la industria y el comercio, tan sólo 22.000 reciben enseñanza técnica, número igual al que la pequeña Dinamarca con dos millones y medio de habitantes acuden á las 57 escuelas de Comercio y 121 industriales allí establecidas, es extraordinaria y ha dado lugar á un proyecto de Ley, por el cual el ministro de Instrucción pública se propone que el certificado de estudios que todo empleado ú obrero debe presentar para ser admitido en la oficina ó en el taller, no pueda expedirse mientras el joven empleado ú obrero no haya cumplido los doce años de edad.

Desgraciadamente pasarán muchos años antes de que España pueda sumarse á Francia y todavía menos á las naciones que como Dinamarca, Suiza, Alemania, Inglaterra y Bélgica ven en la industria el elemento principal de su riqueza y la fuente más copiosa de recursos; pero si hemos de seguir en el camino emprendido y la obra de reconstrucción nacional, briosamente acometida, ha de continuarse hasta verla terminada, indispensable es que maestros y discípulos, gobernantes y gobernados, se apresten los unos á un mayor y más perseverante esfuerzo que el hasta hoy realizado, y los otros á dirigir y encauzar las iniciativas que aislada y desordenadamente se manifiestan, para que en el ambiente de paz, de libertad y de progreso se propague y difunda el amor al trabajo haciéndolo reproductivo.

Resumiendo: el Profesorado de la Escuela de Comercio, al llevar al Congreso de Valencia como tema de discusión

la conveniencia (para nosotros necesidad) de reorganizar ampliando la enseñanza mercantil, ha recogido la aspiración unánime de las clases productoras y ha cumplido con su deber; tiene la palabra el personal docente de nuestras escuelas Elementales y Superiores industriales para cumplir con lo suyo, y al gobierno incumbe recoger ese estado de opinión y acometer con decidido empeño esa obra de cultura y de instrucción técnica de nuestros trabajadores.

Un programa amplio y gradual que comprenda las enseñanzas técnica y práctica apropiadas al aprendiz, al obrero y al empleado de comercio y de la industria: escuelas donde la enseñanza responda al sentido práctico del profesorado, con libertad en el método y en contacto frecuente con los industriales de la región: leyes que hagan efectivo el derecho del aprendiz para instruirse tomando parte del tiempo destinado á la jornada de trabajo, y la consignación bastante en los presupuestos del Estado para la creación del número mayor posible de escuelas comerciales é industriales, dotadas unas y otras del material necesario y adaptadas en la enseñanza á convenientes circunstancias y al progreso que determina el cambio de medios y rompe la uniformidad establecida por la costumbre.

B. PARASIO.

«Pele-Mele»

A cualquiera que no siendo del oficio se le dijera los colmos de audacia y de desvergüenza á que llegan los reportistas periodísticos, ó lo que es lo mismo: los encargados de informar al público de cuanto ocurre de notable, con seguridad que se harían cruces cien veces al conocer los extremos á que se ven obligados por saciar la curiosidad de la masa inmoderada.

Así hemos visto, durante el proceso Steinhil, á una reportista que se hizo anunciar como hermana de la procesada para que se le permitiera llegar hasta ella, y aun cuando la echaron después á la calle, tuvo tiempo bastante para tirar en su kodack una instantánea y tomar nota del abatido aspecto de la viuda del pintor.

Y prueba que algo debemos tener de irresponsables, cuando ha podido permitirse un periodista, en su afán por conocer y dar á conocer el sexo del futuro heredero del trono de Holanda, la audacia de presentarse en Palacio y hacerse anunciar como ayudante del comadrón real.

Y su atrevimiento causó risa, y en vez de mandarle á la cárcel le suministraron cuantos datos le eran precisos para su información.

Otro reportista, al ver que sus compañeros andaban locos por enterarse de lo ocurrido en casa del banquero X... cuya mujer se había fugado con un amigo, se presentó en la casa del desolado marido, pero un criado le cerró el paso diciéndole:

—El señor no recibe más que á sus amigos más íntimos.

—¡Buena!—contestó el reportista—pues dile que está aquí... el amante de su mujer.

Asombro del criado, estupefacción del marido y reportaje curiosísimo que se publicó al siguiente día.

Y no se crea que no tenemos por aquí gente dispuesta para todo, cuando se trata de informar al público.

Buen testigo de ello mi querido y antiguo amigo Alberto Llanas, que fué en Madrid, durante algunos años, el que surtió á un popular periódico de noticias frescas y sensacionales.

Recuerdo de él que un día que necesitaba interrogar á un ministro de la corona de los de nueva hornada, y al que no conocía ni aún de vista, se apostó al pie de la escalera del antiguo ministerio de Fomento, esperando á su excelencia que le había concedido una entrevista.

Llega el coche, se apea el alto funcionario, se presenta Llanas á él, y él le indica que le siga.

El ministro padecía de asma, y á cada nuevo escalón que ascendía soltaba un resoplido semejante á los de un fuelle de fragua, agarrándose pensosamente al pasamanos.

Llanas, que se ha distinguido siempre por una percepción prodigiosa, contestaba á los resoplidos del ministro con otro resoplido igual, y fingía que la disnea le ahogaba, y también se agarraba con firmeza al pasamanos.

Legaron por fin, y ya en el despacho, dijo el ministro dejándose caer en su poltrona:

—Ay... Ya ve usted... los... que tenemos años... Los viejos, no podemos dar un paso... El asma, el maldito asma...

Y Llanas, hablando también con voz entrecortada:

—No crea V. E.—dijo—que es sólo propiedad de viejos, pues yo, que aún soy joven, no sufro menos de ese asfixiante mal; y permítame V. E. que no hablo, porque me... ahogo.

Aquello le conagró, le hizo simpático al ministro, y sacó de él cuanto le vino en ganas para su información.

De manera que queda demostrado que para ser un buen reportista se necesita, no sólo desvergüenza y audacia, sino también un talento y una perspicacia que pocos poseen.

Y todo ello unido á un espíritu de sacrificio que no tiene igual, pues la gloria que alcanza con sus triunfos reporteriles es tan efímera, que generalmente dura sólo un día.

Lo que tarde en destinarse para envolver garbanos la hoja periodística en que han visto la luz

¡Se transit gloria mundi!

BESTARD DE LA TORRE.

El bastón del inglés

En un importante establecimiento de crédito de París ha practicado la policía la detención de un elegante sujeto, inglés de nacionalidad, William Golswey de nombre, hombre de unos treinta y cinco años, dechado perfecto de distinción y de simpatía.

Este inglés tenía un bastón maravilloso, gracias al cual se apoderaba de los ajenos billetes de Banco con la facilidad más sorprendente.

Visitaba Golswey los Bancos y toda clase de establecimientos financieros con gran frecuencia y buscando cualquier frívolo pretexto para sus visitas.

Cuando llegaban los cobradores a hacer los pagos y ponían sobre la taquilla los fajos de billetes, nuestro inglés se situaba a poca distancia, sacaba un cuaderno de notas y se ponía a tomar apuntes.

Su elegancia suprema, su aspecto de hombre adinerado, todo el noble cubierto de su persona, dejaban a cubierto de cualquier sospecha.

Pero el inglés tenía, bajo su aparente imposibilidad, un cómplice terrible, y era su bastón, una magnífica caña con puño de oro.

En la suave penumbra del establecimiento salía del extremo del bastón de Golswey un alambre finísimo, casi imperceptible, que se alargaba misteriosamente, que se acercaba a la ventanilla donde el cobrador rendía su cuenta y, transformándose en unas pinzas como por arte de encantamiento, tiraba suavemente de un fajo de billetes, que pasaba en el mayor sigilo desde la taquilla hasta el bolsillo del inglés.

La habilidad de este maravilloso prestigitador superaba a todo cuanto pudiera decirse y, en poco tiempo se ha hecho a fuerza de robos relativamente pequeños, una fortuna relativamente grande.

Muchos cobradores de diversos establecimientos de París han sido últimamente víctimas del ingenioso descubrimiento de Mr. Golswey.

Los pobres cobradores no sabían cómo explicarse que les faltaran billetes al rendir la cuenta. Estaban seguros de su inocencia; habían contado los billetes al cobrarlos y los habían vuelto a contar antes de la entrega. Ante la taquilla misma habían ordenado los fajos de billetes cuidadosamente y no faltaba ni uno. ¿Cómo pues, al echar la cuenta de nuevo, ya no estaba bien?

Las quejas eran constantes; los justos que pagaban por pecadores eran numerosos.

La policía recibió avisos, practico pesquisas. ¡Y nada! ¡Era indudablemente arte de magia la desaparición de los billetes.

Pero a fuerza de vigilancia y de tenacidad, Mr. Golswey ha sido cogido «in fraganti» en la realización de sus experimentos prodigiosos.

Y, según parece, Mr. Golswey no está solo en el mundo. Por el contrario es jefe supremo de una terrible sociedad de bandidos, que tiene ya importantes representaciones en varios países.

El peligroso inglés ha ingresado en la cárcel y su magnífico bastón con puño de oro, no volverá a poner en acción, con perjuicio del prójimo, su admirable y complicado mecanismo.

Información

Acarreo de tierras

El Alcalde ha recibido una comunicación del Comandante de Marina participándole que había autorizado al contratista de Obras del Puerto para el acarreo de tierras de la explanada de Can Perantoni, a cuyo objeto contestó el señor Alcalde, manifestándole que el Ayuntamiento no se había opuesto a ello, siempre que se respetaran los terrenos destinados a paseo y que están amonados por el arquitecto municipal, añadiendo que en repetidas ocasiones había dado facilidades a dicho contratista para la recogida de tierras del recinto amurallado.

El oficio del Alcalde termina rogando al Comandante de Marina que interin tome acuerdo el Ayuntamiento sobre el particular, no permita al contratista la extracción de tierras de Can Perantoni.

El año con trece meses

En la prensa llegada a esta ciudad leemos la siguiente interesante noticia:

«El señor Hesse, delegado del Perú, ha propuesto una audaz reforma al Congreso científico que se ha reunido en Santiago de Chile. Se trata nada menos que de suprimir el calendario gregoriano.

«Pretende este reformador que el año tenga trece meses, de cuatro semanas cada uno, correspondiéndose exactamente con el mes lunar.

De este modo desaparecería la anomalía de los meses sean desiguales y existiría una relación constante entre día de la semana y la fecha que a este día le corresponde en el mes. El lunes sería necesariamente el 1, el 8, el 15 ó el 22 del mes, el martes, el 2, el 9, el 16 ó el 23; etc.

El inventor del nuevo calendario ha bautizado al nuevo mes con el nombre de Trecebrer.

Trece meses de veintiocho días cada uno representan un total de trescientos sesenta y cuatro días. Sobre un día, el cual puede consignarse, según Hesse, a una fiesta universal. En los años bisecutos el género humano tendrá dos días para regocijarse.

Este calendario es un homenaje a la omnipotencia de la Luna. Cada vez es más conocida la enorme influencia que este astro ejerce sobre nuestro globo.

Las mareas, las variaciones de la temperatura, las alternativas de la lluvia y el buen tiempo, hasta los temblores de tierra, se deben a la influencia de la Luna, a la que no llamamos Febea por temor a parecer cursis.

Al principio nos confundiría este calendario; pero con buena voluntad a todo se acostumbra uno.

Riña en Calonge

Han sido denunciados al Juzgado tres sujetos que en el punto denominado «Algabe de Jandro» del lugar de Calonge promovieron una acalorada riña de la que salió con varias heridas contusas en distintas partes del cuerpo uno de dichos individuos llamado Gabriel Adrover Maimó producidos con piedra y un bastón de acebuche por sus dos contrarios.

Al herido se le ocupó un cuchillo con el que hizo ademanes de agredir a sus adversarios.

Nuevo servicio municipal veterinario.

El Alcalde Sr. Barceló ha hecho la siguiente distribución del servicio municipal veterinario, con el objeto de garantizar la inspección de los alimentos que se expendan en esta ciudad y suburbios.

Matadero

D. Antonio Bosch y D. Lorenzo Riera. Horas de servicio Señor Riera.—De 8 a 12. Por la tarde inspección de leche, tiendas de comestibles y carnicerías de los suburbios y arrabales.

Señor Bosch.—Por la mañana inspección de leche, tiendas de comestibles y carnicerías de los suburbios y arrabales. De 11 mañana a la terminación de la matanza en el Matadero.

Plaza de Abastos

D. Buenaventura Barceló y D. Miguel Carbonell. Horas de servicio Señor Barceló.—De 6 y media a 9 y media inspección de leche, tiendas de comestibles y carnicerías de la capital. De 9 y media a 12 plaza de Abastos.

Señor Carbonell.—De 6 y media a 9 y media inspección en la plaza de Abas-

tos, por la tarde inspección de leche, tiendas de comestibles y carnicerías de la capital.

Notarías vacantes

Se hallan vacantes la siguientes, que se han de proveer en los turnos que se expresan de los establecidos en el artículo 1.º del real decreto de 23 de agosto de 1908:

De primera clase.—Al turno 1.º.—Antigüedad en la carrera.

1. Valencia.—Distrito y Colegio de Valencia.

Al turno 4.º.—Excedentes forzosos.

2. Las Palmas.—Distrito y Colegio de id.

De segunda clase.—Al turno 1.º.—Antigüedad en la carrera

2. Vigo.—Distrito, Vigo; Colegio, Coruña.

4. Sabadell.—Distrito, Sabadell; Colegio, Barcelona.

Al turno 2.º.—Antigüedades en la clase

5. Cervera.—Distrito, Cervera; Colegio, Barcelona.

6. Talavera de la Reina.—Distrito, Talavera de la Reina; Colegio, Madrid.

Al turno 4.º.—Excedentes forzosos

7. Cervera.—Distrito, Cervera; Colegio, Barcelona.

De tercera clase.—Al turno 1.º.—Antigüedad en la carrera

8. Tordesillas.—Distrito, Tordesillas; Colegio, Valladolid.

9. Arjona.—Distrito, Andújar; Colegio, Granada.

10. Ceveco de la Torre.—Distrito, Baltañás; Colegio, Valladolid.

11. Villalpando.—Distrito, Villalpando; Colegio, Valladolid.

12. Tijola.—Distrito, Porchena; Colegio, Granada.

Al turno 2.º.—Excedentes forzosos

13. Saldaña.—Distrito, Saldaña; Colegio, Valladolid.

14. Fraga.—Distrito, Fraga; Colegio, Zaragoza.

15. Reinosa.—Distrito, Reinosa; Colegio, Burgos.

Los notarios aspirantes presentarán sus solicitudes en la dirección general de los Registros y del Notariado, hasta el 31 del actual.

Ferro-carriles secundarios

La Gaceta ha publicado una Real orden del ministerio de Fomento disponiendo que para los efectos únicos y exclusivos de la constitución de compañías para la construcción de ferro-carriles secundarios y estratégicos, se estime como valor de la subvención que otorga el Estado, la cuarta parte del importe del presupuesto de la línea.

En la Audiencia

Señalamientos. Mañana a las once tendrá lugar ante la sala de Justicia de esta Audiencia territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del partido de Manacor sobre alimentos provisionales, en el día incidente de previo y especial pronunciamiento promovido por D. Miguel Oliver, Caldentey como marido de doña Margarita Juliá Xamena contra Miguel Oliver Vaquer.

Los letrados Sres. Socías y Planas, defenderán respectivamente a las partes.

Accidente

Un individuo llamado Miguel Pascual Frau, guiando un carro se dirigía a Sansellas.

Al encontrarse en las inmediaciones de aquella villa, sufrió un accidente, cayéndose sin sentidos del vehículo que guiaba sufriendo fuertes contusiones.

Fuó auxiliado por varias personas en el mismo lugar donde ocurrió la desgracia.

Después en el cuartel de la Guardia civil de Sansellas se le prodigaron auxilios.

Más tarde el Pascual fué trasladado a su domicilio.

Para los ganaderos

La Comisión Central de Remonta asistirá el día 15 del actual al mercado de ganado de Vich, por lo que la Federación Agrícola Catalana-Balear llama la atención de los ganaderos que piensen concurrir a la misma respecto a las siguientes observaciones basadas en la real orden del Ministerio de la Guerra de 28 de Octubre último y que les han de reportar gran utilidad.

Los caballos para los cuerpos de artillería han de tener por lo menos tres años cumplidos en la primavera anterior. Pueden ofrecerse también caballos en-

teros, aunque éstos serán valorados a menor precio que los castrados.

También pueden venderse yeguas, pero al cumplir éstas dieciséis años cesa el compromiso que con el Estado contrae el propietario.

Se adquirirán todos los sementales que se hallen con tal de que por su tipo, origen y condiciones sean aptos para la creación del tipo de caballo ligero para los cuerpos de artillería.

Es muy posible que la comisión de Remonta aproveche su venida para asistir al mercado de Navidad que al día 17 del actual se celebrará también en Vich, con lo cual ganarán doble los agricultores del Llano y demás de Cataluña que asisten a tan importante mercado.

Elecciones municipales

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de Gobierno y Policía.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Alumbrado.

La enfermedad de la naranja

En los Estados Unidos se publicó recientemente una memoria sobre el tratamiento de las enfermedades parasitarias del naranjo a base de ácido cianhídrico, en vista de la cual parece que existe el propósito entre los cosecheros de naranja valenciana de acudir al Gobierno español en demanda de auxilio para que una comisión de prácticos del Estado de California vaya a la región de Levante, provista del material necesario, con el objeto de ensayar el indicado tratamiento en la plaga del *poli roig*, que tanto se ha extendido en aquella región agronómica.

«No podrían hacerse iguales ensayos en Mallorca para combatir la enfermedad que padecen los naranjos?»

El pallebot «Balear» embarrancado

Leemos en un colega de Valencia, correspondiente al lunes último:

A la altura del Cabo de Cullera y Pirelló embarrancó el pallebot «Balear», de la matrícula de Ibiza, que conduce mineral para nuestra plaza, consignando a la casa Montosinos.

La tripulación, compuesta de cuatro marineros y el patrón, se salvó echando al agua un bote, en el que llegó al puerto presentándose acto seguido a la comandancia de Marina, donde relataron el siniestro, añadiendo que éste obedeció a haberse abierto una vía de agua al pallebot, viéndose precisados a embarrancar. Dicha embarcación se halla en riesgo de perderse totalmente.

Esta tarde han marchado a Cullera el cabo de mar de esta comandancia don Antonio Vallada, el contramaestre don José Serra, don Vicente Ramón, consignatario de la casa Montosinos, con objeto de hacerse cargo de la barca «Balear».

El tiempo

Ha sido variable y despacible el que ha reinado en esta capital.

Ha amanecido despejado luciendo el sol durante las primeras horas de la mañana. A las diez ha empezado a nublarce lloviendo copiosamente desde la una a las tres de la tarde.

El barómetro ha marcado otra ligera alza en la presión atmosférica.

La temperatura es menos fría que en los días últimos.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 762 milímetros. Termómetro, a las nueve de la mañana, 9 grados centígrados.

Máxima al sol, 17 id. Máxima a la sombra, 15 id. Mínima al cubierto, 7 id. Mínima al descubierto, 5 id.

Temperatura media ayer, 11 id. Temperatura media correspondiente al mes, 12.

Diferencia en menos. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 2 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 142.

Lluvia en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado.

Humedad a las 9, (tanto por ciento de saturación), 85.

Ascenso del barómetro en 24 horas, 1 milímetro.

Tensión del vapor, 7.

La vacante de Secretario

D. Miguel Lanuza, ha presentado esta mañana en la Secretaría de este Ayuntamiento, una instancia acompañada de un certificado librado por el Secretario de Sala de esta Excm. Audiencia, en la que se expone que D. Benito Pons y Fábregues no puede ser nombrado Secretario del Ayuntamiento por haber sido condenado por la Audiencia de Palma, en causa que se le siguió sobre injurias graves a la Autoridad y clases determinadas del Estado, y por lo tanto no puede el Ayuntamiento acordar dicho nombramiento.

Banquetes políticos

Los conservadores tratan de celebrar para muy en breve diferentes banquetes.

El uno se celebrará en Palma, al que podrán asistir los elementos conservadores de los pueblos; y los restantes, uno en Manacor y otro en Inca.

A estos últimos asistirán comisiones de Palma.

Para la organización de estos banquetes han sido designados D. Antonio Barceló, D. Enrique Sureda, D. Miguel Roselló y Alemany, D. Guillermo Deza, D. Antonio Oliver Roca, D. Bartolomé Maura, D. Luis Canals y D. Pascual Ribot.

El próximo domingo el Círculo de Obreros Católicos ocupará con un banquete a D. José Sabater, concejal electo por el segundo distrito.

Junta municipal del Censo

Para mañana a las diez de la mañana se halla convocada la Junta municipal del Censo electoral con el objeto de proceder al escrutinio general de las elecciones de Concejales celebradas en esta ciudad el domingo último.

Estará presidida la sesión por el presidente de la Junta del Censo Sr. Oliver.

Notas del Carnet

Bodas. Esta tarde a las tres y media, en la Santa Iglesia Catedral, ha contraído matrimonio nuestro amigo el empleado de la Secretaría del Ayuntamiento D. Juan Mayol, con la distinguida é ilustrada profesora de instrucción pública doña Paula Antonia Cañellas.

Bendijo la unión el canónigo y Chantre de la Catedral don Matías Compañy.

Fueron padrinos por parte del novio sus tíos el exdiputado á Cortes don Bernardo Amer y el médico don Antonio Mayol; y por parte de la novia el profesor don Miguel Porcel y el comerciante don Enrique Bellot.

Los invitados, después de la ceremonia fueron obsequiados con un delicado lunch.

Desearnos a los contrayentes toda clase de felicidades en su nuevo estado.

De arte

En el gran teatro del Liceo, de Barcelona, hace esta noche su presentación la bella soprano dramática María Llacer, tan aplaudida por nuestro público.

La empresa ha escogido para su debut la ópera «Ernani», del maestro Verdi, en la cual interpretará el personaje de Carlos V, el barítono Sr. Battistini, que hace dos años obtuvo un éxito de los que se registran pocos en la historia del teatro.

De veras esperamos y desearnos de tan simpática artista un nuevo triunfo de los que le acompañan en su corta carrera artística.

Personales

Sigue guardando cama nuestro compañero en la prensa Sr. Peyró, á consecuencia de una caída de un carrutón que sufrió el domingo en la carretera de Son Serra.

Desearnosle un pronto recibimiento.

Se han recibido en la Comandancia de Marina de Barcelona las cédulas de oficial y caballero de la orden de la Estrella Negra, expedidas á favor del teniente de navío don Salvador Carvia y Carraca, aféreces de navío don Calixto Paredes Chacón y don Angel Chacomé y Rodríguez, y del marinista mayor don José María Vila Arias, que pertenece á la dotación del cañonero *Temerario*, guarda costas de Baleares.

Necrológicas

Ha fallecido en San Gervasio (Barcelona), el distinguido joven don Jaime Rosselló y Miralles, persona que gozaba aquí de generales simpatías.

Reciba su familia y en especial su hermano el pintor don Francisco, la expresión sentida de nuestro pésame.

De viaje

Esta tarde a las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor *Cataluña*, don José Homs, don Alfredo Sagrese, José Salsons, don Emilio Llompart, don Mariana y don Francisco Santina, don Aurelio Planells y otros.

De Ibiza han llegado esta mañana, en el vapor *Cataluña*, don José Tuy, don Bartolomé Ramón, doña Isabel Mari y don Vicente Ferragut, doña Sebastiana Vaquer, doña Margarita y doña Antonia Ankerman.

Ha salido esta tarde para Barcelona á bordo del vapor «Cataluña», nuestro amigo el oficial de la Isla, Marítima de en aquella ciudad don Sebastián Rosselló.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Valentín y Adelaida. Cuarenta Horas.—Terminarán en la Concepción.

A las seis y media exposición, á las diez misa mayor por la Reverenda Comunidad.

Al anochecer Rosario, coronilla de las doce Estrellas, Te-Deum y reserva, *Novena*.—La dedicada al Niño Jesús empezará en las iglesias siguientes:

En San Nicolás, á las once y tres cuartos, con misa, exposición y cánticos.

En las Capuchinas, á las cinco y media de la tarde, con sermón por el P. Pedro, Superior de los Capuchinos.

En San Francisco, á las cinco y media y á las once y tres cuartos con exposición y misa.

Noticias militares

Obra. El Depósito de la Guerra procede á la tirada de 500 ejemplares de la obra *La guerra en Africa*.

Vacantes. Dos de capitán profesor en el Colegio de María Cristina y una en la Academia de Caballería.

En breve se publicarán las Reales órdenes sacándolas á concurso.

Ascenso de sargentos. En el reglamento para la aplicación de la ley de sargentos se previene que los que en los exámenes de fin de curso resulten aprobados sin plaza, repitan sus estudios y el examen.

Se ha presentado una instancia pidiendo que á los aprobados sin plaza se les dispense de repetir los estudios que ya han hecho, y el ministro está estudiando el asunto para resolverlo en justicia, por lo cual se cree que la resolución que se dicte será favorable á los deseos de los interesados.

Los cabos de carabineros. El general Franch, director de carabineros, ha propuesto al ministro de la Guerra que á los cabos del Instituto se les acumule el tiempo que con este empleo sirvieron en el ejército antes de ingresar en dicho cuerpo.

Sanidad militar. El ministro de la Guerra ha dispuesto que los inspectores y jefes de Sanidad militar y jefes de centro ó dependencias donde radiquen las hojas de servicios y de hechos de los médicos segundos comprendidos en el «Anuario Militar» del corriente año con los números del 34 al 56, ambos inclusive, remitan con la posible urgencia á la sección de Sanidad militar del ministerio de la Guerra copias conceptuales de dichos documentos, para los efectos que procedan de clasificación de aptitud para el ascenso.

Ascenso

Ha sido promovido al empleo de teniente coronel el comandante de carabineros con destino en Mallorca, don Pascual Pardos.

Supernumerario

Se ha concedido el pase á esta situación al capitán de la comandancia de Artillería de Menorca D. José Alvarez Bisbal.

Licencia

Se ha concedido al capitán de Artillería destinado en Menorca D. Sebastián Cot, para contraer matrimonio con doña Rita Riera Escudero.

Notas del mar

Entradas

El vapor «Cataluña» ha llegado esta mañana de Ibiza.

La balandra «Joven Dolores», procedente de Ciudadela.

Salidas

A las seis y media ha salido el «Cataluña», para Barcelona.

Ha llegado á Barcelona procedente de Ciudadela el pallebot Comercio.

Empresas navieras

Entre las numerosas empresas en las que los capitales ingleses procuran intervenir, bajo el nuevo régimen turco, se puede citar el desarrollo de la navegación comercial en el Tigris y en el Eufrates.

Se ha tratado ya en el ministerio de la Gobernación en Turquía acerca de si se podría conceder á una Compañía inglesa dicho servicio, que corresponde de derecho á los capitales otomanos, y parece que la solución será otorgar dicha concesión á una Compañía turca de nombre, pero en realidad inglesa, con tanta mayor razón cuando dicha Compañía se organizará con accionistas turcos é ingleses en igual número.

La línea inglesa «Lynch» está en explotación en el Tigris desde 1861 y posee tres buques, de los cuales uno está siempre en reserva. Dichos barcos calan cinco pies, tienen 350 toneladas de capacidad y 150 caballos de fuerza.

La línea turca llamada «Otomana», creada en 1855, tiene cuatro vapores de 150 á 200 toneladas, con 70 caballos de potencia.

La línea «Lynch» recibía antes una subvención del Gobierno de las Indias por transportar el correo, y en correspondencia con la «Lynch line», la «British India Company» y la «Bombay and Persia Steamship Company» hacen escala en Bussorah la primera, una vez por semana; la segunda, una vez por mes, mientras que la «Anglo-Arabian and Persian Company» y la «Bucknall Brothers» continúa el servicio desde allí á Inglaterra.

La «Lynch line» apareció por primera vez en el país en 1834. Un firmán (decreto) del Sultán Mahmud, concedió á M. Stephen Lynch, la autorización para el servicio de Eufates hasta extinguir su compromiso en los últimos años del reinado de Abdul Hamid, no obstante las amenazas de los turcos, que al cabo de diez años se apercebieron de la importancia del tráfico en dicho río, del que á todo trance quisieron apoderarse.

Terminada la concesión de Lynch, la lista civil imperial organizó una administración fluvial, y desde entonces todos los servicios fluviales están explotados por el pabellón turco.

De Teatros

Principal

Esta noche tendrá lugar el estreno de la comedia en tres actos, *El Gran Tacaño*.

Mañana se celebrará la segunda representación del melodrama de gran éxito, *Shellock Holmes*.

Litico

Las gafas negras, zarzuela estrenada anoche en este teatro, y original de los autores Sres. Moncayo y Díaz, con música del maestro Penella, fué del agrado de la concurrencia.

En el argumento de la obra está combinada la nota sentimental con la cómica, abundando esta última que se presenta en varias situaciones muy chispeantes.

Un modesto obrero, abandona el hogar para seguir á otra mujer que le hace caso creyéndolo soltero y abandona á su primitivo novio y al final de la obra se descubre que los dos novios son casados y con hijos. El enredo se descubre gracias á la intervención en el asunto, de un sujeto que fingiéndose ciego estaba todos los planes.

El público aplaudió al final de los cuadros haciendo repetir varios números.

En la interpretación los mejores aplausos fueron para la Sta. del Campo que desempeñó con toda propiedad el papel de niño travieso.

También consiguieron aplausos el señor Bergés y demás artistas.

Mañana á las seis y cuarto tendrá lugar una matiné extraordinaria poniéndose en escena la hermosa opereta en tres actos *La Viuda Alegre*, y por la noche se estrenará la zarzuela en un acto *El Padre Cura*.

La Empresa anuncia que ha obtenido la exclusiva para estrenar en

+

D. Salvador Más y Femenía

Falleció el 13 del corriente

Después de recibidos los Stos. Sacramentos

E. P. D.

Su afligida esposa, hijos, hermanos, hermanos políticos, tios, sobrinos y demás familia, suplican a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan a alguna de las misas que en sufragio de su alma se rezarán mañana en la iglesia de San Cayetano de seis y media á nueve.

FABRICA DE ANISADOS Y LICORES DE

ANTONIO NAUDARI

ANIS TUNIS

ALMACENES San José

Sastrería, Camisería, Pañería

ABRIGOS para Señora

PARDESUS, GABANES, RUSOS, PELLIZAS y CAPAS

Lencería, Alfombras, géneros de punto

Novedades para Señora y Caballero

PRECIO FIJO

Por Telégrafo

Fallecimiento de Querol

Muerte del artista.—Pésame de S. M. el Rey

Madrid 14 (11 n.)

Después de penosos sufrimientos, ha fallecido el notable escultor catalán Sr. Querol, á causa del reuma visceral que padecía.

Contaba el ilustre artista 46 años de edad.

Mañana se le enterrará en el cementerio de San Justo.

S. M. el Rey, seguidamente de conocer la noticia, envió á un ayudante para dar el pésame á la familia.

En el domicilio de Querol se llenan de firmas de personas distinguidas, las listas expuestas en el zaguán.

«Círculo de Bellas Artes» ha puesto colgaduras de luto.

Sentimiento en Tortosa

Tortosa.—Ha sido sentidísima aquí la noticia del fallecimiento del escultor Sr. Querol.

El Alcalde ha transmitido el pésame á la familia del notable artista, y representará á ésta en el entierro que se celebrará en Madrid el Sr. marqués de Villanueva y Geltrú.

Se ha convocado una sesión extraordinaria para acordar la adhesión al duelo.

La Política

Gasset á Volontés.—Conferencias

Madrid 14 (11 n.)

El ministro de Fomento, señor Gasset, ha marchado á Valencia para presidir la clausura del Congreso Africanista, que allí se celebra.

El de la guerra, general Luque, ha conferenciado á última hora de la tarde con el señor Moret sobre los asuntos de Melilla.

El presidente del Congreso señor Dato ha estado en su despacho de dicha Cámara, donde conferenció con el señor Sánchez Guerra.

Resultado de las elecciones

El señor Moret ha facilitado á los periodistas el resultado de las elecciones celebradas en las capitales mayores de 6.000 almas que es como sigue:

Liberales, 1469.

Conservadores, 750.

Carlistas, 109.

Republicanos, 482.

Socialistas, 50.

Independientes, 163.

Regionalistas, 64.

Católicos, 46.

Izquierda Catalana, 7.

Administrativos, 2.

Monárquicos sin calificar, 16.

Indeterminados, 41.

Esta tarde se facilitará en el Ministerio de la Gobernación el estado comparativo de las elecciones celebradas el domingo con las de mayo último.

Para desviar la actitud de Maurá

El «Heraldo de Madrid» en su número de ayer, hablando sobre la conferencia celebrada en el Congreso por el Sr. Dato y el exministro Sr. Sánchez Guerra, dice que ambos se mostraron de acuerdo en considerar que

de no modificar el Sr. Maura su actitud en la dirección del partido, indicando al Sr. Lacierva la conveniencia de que cese en la excesiva intervención en los asuntos del mismo, se impondría la necesidad de tomar algún acuerdo que desvíe la marcha actual del partido.

Mañana se espera la llegada del exministro conservador señor González Besada, con el cual conferenciarán nuevamente aquellos señores.

La sentencia contra Macías

Madrid 14 (11 n.)

Parece que la sentencia que ha recaído en el Consejo de guerra celebrado contra el ex-auditor de guerra, Sr. Macías, por su denuncia de supuestos abusos contra el ex-ministro de Marina Sr. Ferrándiz en el asunto de la construcción de la escuadra, ha sido elevada al jefe de la jurisdicción de Marina.

Créese que el fallo no ha sido absoluto, aunque se cree que la pena será leve.

Nuestra acción en Melilla

Sin noticias oficiales

Madrid 15 (2'15 m.)

Hoy no se han recibido noticias oficiales de Melilla.

Sólo se sabe que sigue reinando fuerte temporal de agua y viento.

En los centros oficiales se insiste en asegurar que viene pronto á Madrid el general Marín.

Sumisión—Reconocimiento

Madrid 15 (11'15 m.)

Melilla.—Parece que el jefe rebelde el Mizzián quiere someterse á España.

El vice-almirante Sr. Ferrer hará hoy en lanchas del crucero «Numancia» un reconocimiento en Mar Chica, inspeccionando las orillas de Nador, zoco del Arba, la Restinga y el Atalayón.

Asistirá á dicho reconocimiento el general Huertas.

Estarán de regreso al anochecer.

Excursión de dos mineros

Melilla.—Han regresado á la plaza dos mineros que han realizado una excursión por el territorio de Quebdana.

Durante su excursión no han experimentado contratiempo alguno por parte de los moros.

Rebeldes que quieren someterse

Madrid 15 (11'15 m.)

Melilla.—El conocido moro adicto Maimón Mohatar ha recibido cartas de algunos rebeldes solicitando que interponga su influencia para que se les admita la sumisión.

Hoy les conducirá Maimón Mohatar á Zeluán, donde sacrificarán un toro y luego vendrán á la plaza, repitiendo el mismo ceremonial.

Al Gurugú.—Tropas á Alhucemas

Melilla.—La Junta encargada de estudiar las defensas que conviene á España construir en las nuevas posiciones irá hoy á examinar las alturas del monte Gurugú.

Hoy marchará á Alhucemas una

compañía del regimiento infantería de Melilla.

Incorporándose

Algeciras.—Marcharon en dirección á Melilla para incorporarse á sus respectivos cuerpos, cuatro soldados que fueron dados de alta en el Hospital.

La enfermedad del Rey Leopoldo

En el mismo estado

Madrid 15 (2'15 m.)

Bruselas.—A las cinco de la madrugada el estado del Rey Leopoldo sigue sin variar conservando la mayor lucidez.

El Príncipe Alberto

Bruselas.—El parte facultativo publicado á las dos de la tarde dice que el Monarca soporta satisfactoriamente las resultas de la operación.

Llegó el Príncipe Alberto, visitando en seguida al augusto enfermo.

El barón Gofinet refiere que esta mañana, al terminar la operación, el Rey preguntó: «¿Qué tal? y se puso á reír.

Recomendándole reposo

Bruselas.—Las últimas noticias que se han facilitado en Palacio, acerca del estado de S. M. el Rey Leopoldo, dicen que éste sigue en estado satisfactorio, preguntando frecuentemente detalles de la operación é intentando entablar conversación con los médicos.

Estos se niegan á que hable, recomendándole reposo.

El último parte facultativo

Madrid 15 (11'15 m.)

Bruselas.—En el último parte dicen los facultativos que el estado del Rey Leopoldo es satisfactorio.

Los médicos han prohibido que se visite al enfermo.

Dícese que el Rey ha insistido en firmar los legajos.

La ley Militar aparecerá hoy en el «Gaceta» firmándola el rey Leopoldo.

Cómo se efectuó la operación

Bruselas.—«L' Etoile Belge» dice que la operación hecha al Rey Leopoldo consiste en seccionar el vientre, con objeto de comunicar el intestino mayor con la extremidad del recto.

Dice el citado periódico que si continúa el estado satisfactorio del Rey, pronto podrá ingerir alimentos.

A las ocho de la noche, la familia Real se muestra menos esperanzada.

Gasset, en Valencia

Clausura de un Congreso

Madrid 15 (2'15 m.)

El ministro de Fomento Sr. Gasset marcha esta noche á Valencia para asistir á la clausura del Congreso Africanista.

Acto de clausura

Valencia.—Esta tarde se celebrará el acto de clausura del Congreso Africanista, cuya sesión presidirá el ministro de Fomento Sr. Gasset.

Asistirán á dicho acto las autoridades y fuerzas vivas de la capital.

Después del acto se celebrará un banquete en el Gran Casino, en honor del ministro.

De Barcelona

Sobre la dimisión del Alcalde

Barcelona 15 (2'15 m.)

«El Gobernador civil Sr. Suárez Inclán ha dicho que ayer mismo envió al Gobierno el informe que le pidió el Sr. Moret, mostrándose partidario del proyecto que defiende el alcalde Sr. Collaso, pues se ahorra un millar de metros de solar y no estropea la Plaza de Antonio López, muy necesaria para el tránsito público.

Ya el paímer proyecto lo desechó el Sr. Lacierva.

El Alcalde no ha acudido á su despacho por encontrarse enfermo.

El Gobernador ha insistido diciendo que el Alcalde no ha dimitido y en tono humorístico añade: «Seguirá en el mismo tren que yo, aunque ya se haya apeado en alguna estación».

Hundimiento

Barcelona 15 (2'15 m.)

A consecuencia de las últimas lluvias se ha hundido un paredón del convento de Escolapios de la Ronda de San Antonio, incendiado en julio último.

Para evitar que la trepidación de los tranvías derrumbe los otros muros no circulan por aquel punto.

No han ocurrido desgracias por caer los cascotes en el interior del edificio.

No se admite la dimisión del Alcalde

Barcelona 15 (11'15 m.)

Hablando el Gobernador Sr. Suárez Inclán con los periodistas acerca de la dimisión del Alcalde señor Collaso y Gil, ha manifestado haber recibido un telegrama del señor Moret en que le comunica diga al señor Collaso que el Gobierno no admite su dimisión, pues le necesita en la Alcaldía, expresándose como jefe y como amigo particular, pues de no hacerlo así crearía un conflicto al Gobierno.

Los proyectos del Sr. Collaso

El señor Collaso había propuesto realizar dos proyectos: el de construcción de la Casa de Correos y el del Hospital militar, además de urbanizar los terrenos de Montjuich.

El primero ha sido ya resuelto y acerca del segundo ha oído el señor Suárez Inclán hablar al general Weyler favorablemente.

El incendio de Valdivia

Madrid 15 (11'15 m.)

Santiago de Chile.—Las pérdidas ocasionadas por el incendio que destruyó el barrio central de Valdivia, se calculan en más de diez millones de duros, de los cuales siete millones estaban asegurados.

Cree el señor Suárez Inclán, que la marcha del señor Collaso de la Alcaldía contrariaría mucho al general Weyler.

ECOS VARIOS

De Marina

Madrid 15 (2'51 t.)

El Ferrol.—Sigue fondeada la segunda división de la escuadra.

Ha fondeado el destructor «Proserpina».

En breve pasará al arsenal de la Carraca el crucero «Extremadura», para limpiar y pintar fondos y reparar máquinas.

Diligencias sobre el orlmen de ayer

Madrid 14 (11 n.)

Ante el Juzgado de guardia han declarado los hijos del autor del crimen de ayer, en que un comandante de Sanidad Militar agredió á tiros á un procurador, por celos.

Las declaraciones son desfavorables á la madre.

Esta ha negado que tuviera relaciones con el procurador Sr. Araujo, aunque éste la persegua.

El Juez ha mandado á las prisiones militares al autor de dicho crimen.

Credenciales—Accidente

Probablemente pasado mañana presentará sus credenciales á S. M. el Rey el nuevo ministro de Turquía en España.

Dicen de Algeciras que á bordo del vapor de pesca denominado «Tiburón» ocurrió un accidente, del que resultaron dos obreros muertos y dos heridos, por haber faltado un cable del aparejo, cayendo éste sobre cuatro marineros.

Choque—26 muertos y 60 heridos

Madrid 14 (11 n.)

París.—Los periódicos publican un telegrama de New-York diciendo que el expreso de Chicago á New-York, que iba á una velocidad de ochenta y tres kilómetros por hora ha chocado con un tren de viajeros que procedía de Sakeshove, destruyéndolo.

Del siniestro han resultado veintiseis muertos y sesenta heridos.

Victima del trabajo

Madrid 15 (2'15 m.)

Vigo.—Entre los topes de dos vagonetes ha sido cogido un trabajador, sufriendo heridas gravísimas. Expiró al ser conducido á la Casa de Socorro.

Deja á su viuda y á dos hermanitos.

Incendio en Valdivia

Santiago de Chile.—El incendio declarado en Valdivia ha terminado por completo. Han quedado destruidos todos los edificios enclavados en una extensión de diez hectáreas entre ellos dos Bancos alemanes, las principales casas de comercio alemanas y el de Aduanas.

Luque en Palacio

Madrid 15 (2'15 m.)

El ministro de la Guerra, general Luque, fué á Palacio para conferenciar con S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

La revolución en Nicaragua

New-York.—Telegrafían de Nicaragua que se entabló cerca de la población de Rama una batalla entre las tropas del Gobierno y los revolucionarios.

Las primeras han sufrido grandes pérdidas.

Merry del Val no será relevado

El Presidente del Consejo señor Moret ha negado que el Gobierno piense relevar de la Embajada de España en Tánger al Sr. Merry del Val, cuya noticia acoge «L' Echo de París».

Entrevista de soberanos

París.—En los centros oficiales dicen que nada saben del rumor que acogen los órganos alemanes de la posibilidad de que con motivo de la inauguración del Museo oceanográfico, se encontrarán en Mónaco el Presidente de la República Francesa M. Fallieres y el Emperador Guillermo.

Fiesta escolar en Valencia

Madrid 15 (2'15 m.)

Valencia.—A las doce de la mañana en el salón de actos de la Exposición se verificará la fiesta escolar.

Asistirán á dicho acto unos 6.000 alumnos y lo presidirá el señor Vincenti, debiendo hablar varios oradores.

Acompañarán á los alumnos cuatro bandas de música, á cuyos acordes cantarán el Himno de la Exposición.

Los sucesos de Venezuela

New-York.—Los cablegramas de Bluefields dicen que según referencias los insurrectos que manda el general Morales, se han apoderado de Tortuga y su esposa en las fronteras de Costa Rica, proclamando presidente al general Estrada.

Concurso de ganados en Zaragoza

Madrid 15 (2'15 m.)

Zaragoza.—El Estado ha concedido una subvención de 20.000 pesetas para la Exposición de ganados.

El Ayuntamiento ha concedido también un crédito de cuatro mil pesetas destinadas á premiar á los expositores de Zaragoza.

El incendio de Valdivia

Madrid 15 (11'15 m.)

Santiago de Chile.—Las pérdidas ocasionadas por el incendio que destruyó el barrio central de Valdivia, se calculan en más de diez millones de duros, de los cuales siete millones estaban asegurados.

El Gobierno reconstruirá enseguida los edificios públicos que han sido destruidos.

Motin en Cuba

Managua.—A consecuencia de haber circulado el rumor de que el Gobierno cubano presentaría al congreso concesiones para la Marina, ha estallado un motin en el que se pronunciaron gritos subversivos.

A las doce de la noche quedó restablecida la tranquilidad con la intención de las fuerzas del Gobierno.

Desórdenes en Sevilla

Madrid 15 (11'15 m.)

Telegrafían á «El Imparcial», desde Sevilla, que en el pueblo de Coronil han ocurrido algunos desórdenes.

Parece que el conde de Calambí, al frente de algunos partidarios suyos han intentado asaltar el Ayuntamiento con el objeto de libertar á un individuo que había sido detenido por orden del Alcalde.

A la cabeza del grupo revoltoso iba el juez municipal de la localidad.

El Alcalde y algunos municipales llevaron á cabo la detención de algunos de dichos individuos.

Flota francesa aérea

Madrid 15 (11'15 m.)

París.—El Comité militar de la Liga Aérea estima que la organización de los dirigibles en Alemania constituye un peligro para Francia, abogando por la creación de una flota aérea de dirigibles franceses y estudiar los medios de destruir los dirigibles enemigos.

Rumores desmentidos

San Petersburgo.—Se ha desmentido oficialmente el rumor de un próximo conflicto ruso-japonés; pues las relaciones entre ambos países son cordialísimas desde que se firmó la paz en la anterior guerra.

En la Cámara alemana

Berlin.—La Cámara de Diputados ha aprobado un presupuesto suplementario que asciende á 525 millones de marcos.

luceidio

Comunican de Barcelona que se ha incendiado una fábrica de muebles.

En el siniestro han quedado heridos de quemaduras varias personas. La fabrica quedó destruida.

ULTIMAS NOTICIAS

Estado del Rey

Madrid 15 (3 t.)

Bruselas.—El estado del Rey Leopoldo á las diez y quince minutos era estacionario.

El barón de Gofinet ha declarado que el estado del enfermo no es satisfactorio.

¿Quién sustituirá a Marina?

Madrid 15 (3 t.)

Respecto á las noticias de que en breve llegará á Madrid el general Marina, dice el diario «A B C» que en el último Consejo de ministros se trató el asunto sin acordarse el nombramiento del general que le ha de sustituir.

Opinión de un diputado alemán

Berlin.—En la Cámara de diputados, Mr. Schaen, ha pronunciado un discurso en el que dijo que no cree estén aún obtenidas jurídicamente las concesiones hechas á las empresas de las minas de Marruecos, pues á su entender, dichas empresas solamente tienen el derecho moral á causa de los trabajos preliminares que se efectuaron.

Desmiente la noticia publicada por la prensa, en la que se decía que un representante de una potencia europea hubiese pedido instrucciones á su gobierno, pues esto significaría un delito de lesa patria este procedimiento.

Marido furioso

Madrid 15 (2'25 t.)

Valencia.—Unos guardias intervinieron en una reyerta que sostenía un matrimonio.

El marido les acometió con un cuchillo hiriendo á uno de dichos guardias muy gravemente.

Después se encerró en su casa, disparando varios tiros desde dentro.

Tras muchos esfuerzos se logró capturarle. Para ello tuvieron que echar la puerta abajo.

Firma de guerra

Madrid 15 (3 t.)

En la firma que hoy ha sometido á la firma de S. M. el ministro de la guerra figura un R. D. nombrando jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de la segunda región al general don Juan Ortiz Saracho, que manda la primera brigada de Sevilla y para sustituir á este á don Eduardo Salvat.

También figuran otros decretos confirmando á la jefatura del quinto depósito de reserva de Caballería al coronel Sr. Benedicto, y las Comandancias de la guardia civil de la Coruña, Burgos y Soria; á los tenientes coroneles D. Pedro Ripoll, D. Miguel Alemany y don Miguel Cid respectivamente.

También ha sido nombrado Comandante principal de Ingenieros de la octava región el coronel D. José Fernández Menendez Valdés.

Además, figuran otros Reales decretos concediendo la Gran Cruz de San Hermenegildo á los generales D. José Campobón y D. Juan Zubia.

Por último se han firmado varios decretos autorizando para la adquisición de material á distintos cuerpos.

El hijo del Chaldy

Melilla.—Un moro llamado el campo enemigo, refiere que Ismael el hijo del Chaldy se encuentra acompañado de algunos moros en las cercanías de Beis-Uriahel, desafiando someterse pero no haciéndolo por temor á que se le aplique algún castigo.

Dice el citado moro, que Ismael encuentra algo delicado de salud y que espera una coyuntura favorable para presentarse al general Marina.

El impuesto de las leñas

Madrid 15 (3 t.)

Una comisión de paderos ha visitado al ministro de Hacienda señor Alvarado para pedirle que las leñas que se consumen en las taboas se exceptúen del impuesto de consumos.

Buque con fuego á bordo

Madrid 15 (2'15 t.)

Zaragoza.—Ha llegado de Avilés el vapor José Rosas con cargamento de carbón.

Hace cinco días el capitán del buque observó señales de que se inflamaba parte del cargamento comprobándolo á la llegada á este puerto.

Varios hombres están funcionando para anegar la bodega. Esta operación es muy larga.

Las bombas funcionarán hasta que el agua inunde la parte donde se halla el carbón incendiado.

A bordo del José Rosas ha estado esta mañana el Comandante de Marina y el Gobernador civil.

Afluencia de comerciantes

Melilla.—Estos días se observa en la plaza gran afluencia de comerciantes y obreros españoles procedentes de Málaga y Almería y Valencia.

Unos y otros recorren la plaza estudiando las condiciones de vida que ella reuna.

Moret—Llegada de Besada

Madrid 15 (3 t.)

El Presidente del Consejo de Ministros señor Moret, no ha acudido hoy al despacho del ministerio de la Gobernación.

Como anunciase, en el rápido de Galicia ha llegado el ex-ministro conservador Sr. González Besada acompañado de su familia.

En la estación fueron á esperarle sus íntimos amigos.

Consejo de guerra contra el señor Romeo

En las prisiones militares se ha verificado hoy el Consejo de guerra contra el Director de la «Correspondencia de España» señor Romeo.

El fiscal en su informe solicita del Tribunal la pena de un mes de reclusión.

La política en Bilbao

Madrid 15 (3 t.)

Bilbao.—Los elementos de las derechas se encuentran muy excitados á causa del resultado de las elecciones del domingo.

Se achaca esta excitación al periódico la «Gaceta del Norte».

Los carlistas han comenzado á recaudar fondos para fundar un diario. Los conservadores también hacen lo propio.

En breve se dice verá la luz pública un diario conservador.

La Bolsa de Madrid

(Urgente)

Madrid 14 (4'20 t.)

Interior contado	86'45
Interior fin de mes	86'55
Amortizable 5 por 100	100'95
Banco de España	466'00
Compañía de Tabacos	389'00
Francos	8'00
Libras	27'21
Exterior de París	97'32

FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido el telegrama de Bolsa.

CROMOS

PARA FELICITACION

Se ha recibido un hermoso y variado surtido en la Librería de J. Tous.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

Isleño

Saldrá de este puerto para el de MARSELLA

el jueves 16 del actual á medio día.

Admite carga y palaje para dicho punto.

Despacho calle Palacio número 26.

Palma 11 de Diciembre de 1909.—El Naviero-Director, S. Stmó.

Antigua Calderería

CAN AMBROS

de G. Font Carracciolo

Construcción de alambiques, tuberías para máquina de vapor, filtros, depósitos para espíritu de vino, calderas, tapanos y de todas clases. Especialidad de la casa en legadoras, batería de cocina, porcelana extranjera. Estañar, galvanizar y niquelar.

Pelaires 47 y 49, Palma de Mallorca

Almanaque de la Ilustración

Española y Americana

PARA 1910

Precio 2 pesetas. Librería de J. TOUS

Almanach Hachette

PARA 1910

Precio: 2'50 pesetas. Librería de J. Tous

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz
 Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días
 LINEA DEL BRASIL-PLATA
 Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires,
 Saldrá de Barcelona fijamente el 20 de Diciembre el vapor español de 7,500 toneladas

CADIZ

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
 Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas alumbradas eléctricas.
 Los pasajeros de 3ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comederos con mesas, etc.
 La salida del día 10 de Enero la efectuará el vapor

Conde Wifredo

Para más informes dirigirse a los señores Martínez y Planas San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especiales para el transporte de pasajeros de tercera clase
 Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comederos con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

Princesa Mafalda | **Indiana**

15 diciembre. | 1.º Enero.
Cocineros Españoles recientemente contratados
 Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con decalimiento de fuerzas e inapetencia
La Sulfurina Jimeno

Es el depositario reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humorales, infecciosas.—Para su uso véase el prospecto.
 Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo plaza Real.



Navegazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

Próximas salidas de Barcelona

PRINCIPE UMBERTO, 31 Diciembre. | RE VITTORIO, 21 Enero.
 ITALIA, 1 Enero. | BRASILE, 27 id.
 UMBRIA, 7 id. | REGINA ELENA, 4 Febrero.
 ARGENTINA, 13 id. | SAVOIA, 11 id.

Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, palquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi.
 Para el despacho de carga y pasajes dirigirse a los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad 3, (frente al Borne) Palma.

Bicarbonato de Sosa

QUIMICAMENTE PURO
 en polvo y en pastillas comprimidas

Torres Muñoz, San Marcos, 11, Farmacia; Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS

De venta en Palma: Centro Farmacéutico.

GUIDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 a 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja.
 Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica a la más lujosa, clases españolas y alemanas.
 Toda clase de tinteros, portaplumas, escribanías, escalterillas, raspadores, moja sellos y pisapapeles.
 Prenas para copiar, de hierro oloado, desde 18 a 40 pesetas. Brochas, pinceles, y copiladores de cartas.
 Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolígrafo, imitación. Comas Faber, alfanta y clases extra.
 Tinta imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Hambolt, San Pedro, Blancy, Malfat, Corona, etc., etc.
 Estuches para matemáticos desde pesetas 1'75 a 30. Estuches de pinturas, al fresco y acuarela.
 Objetos para regalos, tarjetas, portamonedas, petacas, devocionarios, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.
 Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

La Unión y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de ptas. efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

45 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida, seguros contra incendio.

Subdirector en Baleares: D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2º.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos cesan a la primera pastilla
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la adición de frescura y suavidad en que se encuentra la gárganta después de su uso, completando su acción reguladora, se añaden a algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.
 Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertónicas o atónicas, de forma seca, granulosas, glandular, o de los faringitos, en las laringitis agudas y subagudas con variadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápida, beneficiosa, y dejando a la gárganta en el momento y resaca y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado y asegurando la curación en la mayoría de los casos.
 Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

Consignaciones, Representaciones, Tránsitos, Exportación, Importación, Fletamentos
Ramirez Hermanos
 Comisionistas de Tránsito
 Ancha 27, Bajos, Barcelona, Teléf. 1.933

Esta casa se encarga de establecer precios alzados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino a todos los países.
Dirección telegráfica: Ramirhos

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para New-York, Habana y Veracruz.
Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor M. CALVIO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Caballo y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conmutarios directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Camaná, Caripapo y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.
Línea de Filipinas.—El día 8 de enero saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor O. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriente de África, de la India, Java, Sumatra, Ojiva, Japón y Australia.
Línea de Buenos Aires.—El día 9 de enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor M. DE SASTRUTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias.—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVIEDE, directamente para Tánger, Casablanca, Marrágin, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—El día 25 de Noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Marrágin y otros puertos de la costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes
 Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.
 Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.
Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 Diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.
Línea de Tánger.—Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.
 Informar en Palma los Sres. Miguel M. Granada y O.ª, Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

LLOYD SABAUDO

El día 14 de Enero, saldrá de Barcelona para **BUENOS AIRES** el nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas de gran marcha **Tomaso di Savoia**

realizando la travesía en QUINCE DIAS
 Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.
 Jardín de invierno—Teléfono Marconi.
 Segunda clase económica a precios reducidos
TERCERA CLASE
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
Cocina española
 El día 11 de Febrero saldrá para el mismo punto el vapor **Principe di Udine**
 Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

EVITA CASPA Y CANAS, CAIDA DEL PELO TRICOPERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo e, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabecera en un estado saludable y limpia.
 Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumerías

La Pecuaria Mallorquina

Autorizada la publicación del anuncio por la Comisaría General de Seguros
 El día 28 de Mayo de 1909
 PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PALMA DE MALLORCA
 Esta Sociedad constituida legalmente y propuesta para inscripción, después de consintido el depósito que marca la ley y Reglamento acordado de las empresas de seguros de 14 de Mayo y Real Decreto de 12 de Agosto de 1906, asegura a todo evento después de vacunado, todo el ganado de cerda, ya sea destinado al pastoreo, ya sea destinado al engorde.
LA PECUARIA MALLORQUINA, la primera y única sociedad de esa índole, establecida legalmente en PALMA DE MALLORCA, paga en caso de siniestro, todo el valor que le asegure al ocurrir el siniestro.
 Para informes en los pueblos a los señores Profesores Veterinarios de los mismos, y en Palma, en el domicilio social, PLAZA DE SAN ANTONIO, NUM. 7, PRINCIPAL.

BOCA MENTHOLINA

Tendrá la boca sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de **MENTHOLINA** que prepara el **DOCTOR ANDREU**
 Su uso blanquea los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usado con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.
 Pídanse en la Rambla de Cataluña, 66, demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas, Palma de Mallorca.

REMINGTON

Máquina de escribir, modelos 10 y 11, recién salidas al mercado, con escritura a la vista la única completa. La más durable. La más vendida en el mundo entero.
 Dirección general para España: Remington Typewriter Company, calle Balmes 11, Barcelona. Agencia en Palma, José Tous, Redacción de LA ULTIMA HORA.

Solución Benedicto

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrós crónicos, afecções gripales, enfermedades constitucionales, insipiente, debilidad general, posturas nerviosas, neurasténias, enfermedades mentales, caries reumáticas, etc., etc.
 Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Medina y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Constitución y en el Centro Farmacéutico.

¿Tiene usted Mal de Piedra?
 PROCÚRESE EN SUS COMIDAS
Agua de Vilajuiga
 LA MAS RICA EN LITINA
 Preferida por la clase médica, es la de mayor venta, y la más económica en su clase.
PÍDASE EN TODAS PARTES!
 —REPRESENTANTE: F. GAMARRA—
 Depósito General, Roig—0.

OSRAM LA REINA DE LAS LAMPARAS DE FILAMENTO METALICO
 Consumo: 1 vatio garantizado. 100 a 250 voltios
 Duración. 1.000 horas.
 Luz blanca y brillante 16 a 1.900 bajías

El éxito cada vez más creciente en la venta de lámparas **OSRAM** nos ha obligado a crear una sección especial, llamada Sección **OSRAM** para atender con mayor prontitud a los pedidos con que los clientes nos favorecen.
 Rogamos, pues, a nuestros clientes de provincias que en todas sus cartas, pedidos o sobres referentes a lámparas **OSRAM** pongan a manifiesto la Sección **OSRAM**.
 Recordamos a nuestros clientes que, sin perjuicio de esta sección especial, seguimos atendiendo como antes y sirviendo con la misma prontitud y celo acostumbrado en la casa todos los materiales y accesorios para instalaciones de alumbrado eléctrico.
 Finalmente, y en contestación a las numerosas cartas que recibimos, manifestamos que, a excepción de Madrid, no servimos a provincias ningún pedido para particulares, sino sólo a Centrales y Almacenes.
LEON ORNSTEIN Mariana Pineda, 5, MADRID

Gotas Madres Sulfurosas MARCA BAR
 Medicación sulfurosa por excelencia. Heras, llagas, erisipelas, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre de las aguas minerales sulfurosas.
 Precio del frasco, 3 pesetas.
 Depósito: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Venta Se desea vender una casa, compuesta de tienda y cuatro pisos, situada en punto céntrico de esta ciudad. Para informes, San Felis 11—2º.

Automóvil Se vende, marca OREL 10-12 caballos 4 cilindros, carrocería doble factor tipo americana. Razón, Plaza Libertad—9.

Se alquilan Dos botigas con un enfiteusio en la plaza de la Constitución (a) Borne, núm. 20; para informes en la calle de la Palma n.º 131.

Almoneda permanente
 Compra y venta de toda clase de efectos y papelerías del Monte de Piedad. Hipotecas desde 500 pesetas en adelante.
 Despach 40—Santa Catalina.

SE ALQUILAN Un segundo y tercer pisos con agua, calle de Jaime II, número 32. Informar en la sombrerería de Reus.

Carreton Se desea vender un buen estado y a precio económico para ir a ferias, en la Mesquida número 5-3º.

Nodriza Hay una de 25 años de edad para criar en casa de las madres firmes o casa de la leche. Llévese a Carrols números 12 y 14.

Se vende Una estantería de hierro para industria. Razón Fotografía 2, en la calle, Paseo del Borne.

Habitación Señoras solas, cederían a caballero una habitación amueblada, para vivir como en familia. Informar: Centro de Anuncios.

Alquiler Se alquila una tienda gran capacidad, en punto céntrico, calles Pasadizo, 1, 3 y Monjas, 12, 14 y 16. Informar, Pasadizo 5—1º.

Nodriza Una de 22 años de edad para criar en su propia casa. Para informes en su misma casa calle del Socorro número 15º piso segundo.

Depilatorio imperial de Dr. Padro
 fiaspaal pelo 6 vatio con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por edición y venta en el Pástor de Querido, 50 años de éxito. Venta en Querido, D. Ferrn. n.º 11, B.º de la calle, farmacia del Globo.

Hallas
 El Museo
 no acaba de
 tatus antiguo
 hace treinta
 En dieciocho
 temporal ha
 trozo de un
 medio de la
 cerca de la
 descubierta
 guardada la
 de Nerón
 la Aldobran
 es el princip
 que fué muy
 ricanos, que
 hasta un mi
 El princip
 la legislación
 obras de art
 comprado a
 liras.
 Según el c
 Giornale de
 senta una jo
 tido sobre la
 niones más o